

## El libro "Cautiverio feliz" de Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán

Este interesante libro del título de la presente crónica fue publicado por primera vez en 1673, es decir, hace más de tres siglos; este libro obra histórica fue recién mejor conocida en 1863, tras el rescate que hizo el historiador Diego Barros Arana del archivo nacional.

Pablo Neruda fue un gran admirador de "Cautiverio feliz". El sabio Alejandro Lipachutz, al respecto dice: "Fue mi querido amigo Pablo Neruda quien llamó mi atención el "Cautiverio feliz" de Pineda y Bascuñán. Pasamos con Pablo por varios negocios de libros antiguos buscando un ejemplar para mí; pero sin éxito. Entonces Pablo me prestó su ejemplar de este precioso libro. Lo leí de la primera a la última página".

Chillán fue la ciudad cuna del "Cautiverio feliz". Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán, nació en 1606, su padre el famoso maestro de campo general, Álvaro Núñez de Pineda. Su hijo Francisco procuró continuar la senda famosa trazada por su progenitor. Siendo ya capitán es hecho prisionero por el cacique Maulicán, estado en que permaneció por es-

pecio de siete meses en la tierra de dicho jefe araucano. Su apresamiento tuvo lugar en una batalla en Pehuén, junto al estero de las Cangrejeras conocido históricamente como el Desastre de la Cangrejeras. Los araucanos obtuvieron en ella una rotunda victoria al derrotar a las tropas comandadas por el gobernador Fernández de Córdoba. Gran satisfacción fue para los indígenas al comprobar que uno de los cautivos era nada menos que el hijo del valeroso Álvaro Núñez de Pineda. El hijo cautivo creyó que su vida llegaba a su fin y se arrojó para sufrir las peores consecuencias. El cacique Maulicán prefirió conservarlo vivo y transformarlo en esclavo. Como dijo uno de sus biógrafos, "Un esclavo muy particular, muy semejante a un canario encerrado en una jaula, a quien se atienda y admira". El título de su obra así lo revela. Es precisamente ese período de cautiverio, de casi ocho meses, el que narra el autor de un modo autobiográfico. En este interesante relato queda demostrada la admiración de los captores hacia el cautivo y la de éste hacia el pueblo araucano.

Oriel  
Álvarez  
Gómez



Francisco Núñez de Pineda sinceramente llega a denunciar los abusos que se cometían contra los indígenas por parte de los conquistadores y anhela la coexistencia pacífica entre ambos pueblos. Durante el cautiverio se dedicó a evangelizar, llegando incluso a bautizar a varios indígenas.

El "Cautiverio feliz" de Francisco Núñez Pineda y Bascuñán llegó a su fin. Fue rescatado por los españoles, siendo canjeado por algunos caciques araucanos prisioneros.

### Soprano rusa se presenta junto a la Orquesta Sinfónica de Chile

**SANTIAGO, (UPI).**- La joven soprano rusa Irina Samoilova, de 24 años de edad, se presentará los días jueves y viernes en el Teatro de la Universidad de Chile, junto a la Orquesta Sinfónica de Chile.

En la oportunidad, la agrupación orquestal, una vez más dirigida por el joven y talentoso maestro sueco Mika Eichenholz, ofrecerá el cuarto y último concierto del ciclo "Enero Musical", que ha tenido gran éxito de público y de

crítica.

La cantante europea participará en un concierto sinfónico, lirico-coral, el cual en su parte inicial estará dedicado a obras cortas del compositor austriaco Johann Strauss hijo, de quien se cumplen 100 años de su fallecimiento.

De este talentoso músico se ofrecerán los siguientes temas:

Obertura de "El Murielago". Polka "Tren del Placer". Vals "El Danubio Azul". "Marcha

Egiptia", opus 385 y la Polka "Truenos y relámpagos".

A continuación, en la parte lirico-coral, con participación de Irina Samoilova y el Coro Sinfónico de la Universidad de Chile, dirigido por Hugo Villarroel, el programa será el siguiente:

Obertura de "La Italiana en Argel", de Gioacchino Rossini. Intermezzo Sinfónico de "Cavalleria Rusticana", de Pietro Mascagni.

*Diario Chañarcillo, Martes 26 de enero de 1999.*

588732 b3

## El libro "Cautiverio feliz" de Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán [artículo] Oriel Álvarez Gómez

Libros y documentos

### AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El libro "Cautiverio feliz" de Francisco Núñez de Pineda y Bascuñán [artículo] Oriel Álvarez Gómez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)